# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 25/Viernes 4 de febrero de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

• Crisis política en Costa de Marfil. Alassane Ouattara: el candidato del consenso externo.

## DE LA PRENSA

• Pero Teherán no habla. (The Washington Post).

## DE CUBA

- Desmiente Gerardo Hernández artículo de The Miami Herald PL.
- Jóvenes argentinos vuelven al Aconcagua por los Cinco PL.
- Tribunal Supremo español confirma Havana Club es propiedad de firma franco-cubana EFE.
- Juicio contra el terrorista Posada Carriles aplazado por segundo día consecutivo AP.
- Prisionero afgano en la BNG muere después de realizar ejercicios AP.
- Inician huelga de hambre dos reclusos contrarrevolucionarios REUTERS.
- Entregados más de 80 mil permisos para ejercer trabajo por cuenta propia REUTERS.
- "Reformas económicas exponen brecha social en Cuba". REUTERS
- Adquiere ETECSA total de acciones de telecomunicaciones AFP.
- Reportan buen inicio de zafra azucarera REUTERS.
- Anuncian campaña contra cáncer de piel XINHUA.
- "A 20 años de la Feria del Libro en Cuba". XINHUA
- Dedicarán VII Festival de Danzón Habana 2011 a varios estados de México. XINHUA
- "Candulia", la persona más vieja de Cuba, celebra sus 126 años". AFP
- Técnicos japoneses impartirán a cubanos cursos sobre béisbol. EFE
- Regresa al tatami el judoca Yordanis Arencibia AFP.

## **DEL MUNDO**

- Haití prepara segunda vuelta de disputada elección REUTERS.
- OEA reconoce los resultados de las elecciones en Haití y pide calma EFE.
- Aspira el FSLN al control total del Parlamento nicaragüense NOTIMEX.
- Mayoría en EE.UU. y UE ve a los inmigrantes como un problema, según encuesta AFP.
- Líder kazajo promulga ley para adelantar las elecciones presidenciales EFE.
- Elegirá Parlamento a nuevo presidente de Myanmar NOTIMEX.
- Nepal elige un primer ministro marxista-leninista tras siete meses de bloqueo EFE.
- Opinan que India debería permitir exportación de 500 mil toneladas de azúcar REUTERS.
- Aumenta presión internacional para una "transición política" en Egipto AFP.
- "Inquietos por Túnez y Egipto, dirigentes árabes prometen reformas". AFP
- Propone la RPDC a Corea del Sur un diálogo entre parlamentarios EFE.
- Crece eficiencia de uso de energía en China XINHUA.

CRISIS POLÍTICA EN COSTA DE MARFIL

ALASSANE OUATTARA: EL CANDIDATO

## **DEL CONSENSO EXTERNO**

#### Lucas Domingo Hernández Polledo

De manera general cuando nos referimos a procesos electorales hablamos indistintamente de candidatos de partidos de gobiernos, conocidos también como candidatos oficialistas, o decimos candidatos de la oposición para referirnos a aquellos aspirantes que le disputan la presidencia al representante del partido de gobierno en cuestión.

Sin embargo, pocas veces resaltamos al candidato que cuenta con el consenso externo. Y este apoyo, en cualquiera de las modalidades, tendrá su impronta en el electorado a favor de uno u otro aspirante.

Como es lógico, los aspirantes se preparan para recibir los mensajes de apoyo externo y retribuirlo una vez que alcancen la victoria en los comicios.

África no es una excepción, todo lo contrario, su importancia geoestratégica y geoeconómica es quizás una de las razones, por la que con más énfasis se ponen en juego el peso de los factores externos en los procesos electorales. Mucho menos, lo será África Occidental, donde la competencia electoral multipartidista tiene múltiples y variadas características con importantes conexiones regionales e internacionales por la íntervinculación de los países dentro de la subregión.

Más susceptible aún, al influjo externo, parece el panorama en Costa de Marfil quien posee una estrecha vinculación con varios países de la subregión por el creciente número de trabajadores inmigrantes que alberga, por su importancia como arteria comercial y sobre todo, por la repercusión directa que los acontecimientos ocurridos en ese país tienen para la estabilidad política de las naciones que conforman su entorno fronterizo, llámese Burkina Faso, Malí, Guinea Conakry, Liberia y Ghana, como los más implicados.

De esa misma forma, los acontecimientos que tengan lugar en esa nación africana pondrán en juego los intereses económicos, políticos e ideológicos que han establecido las potencias occidentales dígase Francia, Estados Unidos y el Reino Unido, por mencionar a los más involucrados en la subregión.

Quizás por ello en la percepción de la mayoría de los países de la subregión, agrupados en la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO), así como, para los países occidentales antes mencionados, la solución a la actual crisis política en Costa de Marfil, pasa necesariamente por lograr la salida del presidente Laurent Gbagbo del poder y situar al frente del gobierno de la nación africana al candidato norteño Alassane Ouattara.

Los hechos así parecen confirmarlo: Informaciones de prensa daban cuenta que los países de la CEDEAO tienen un plan de intervención militar en Costa de Marfil para quitarle el poder por la fuerza a Laurent Gbagbo y entregárselo a Alassane Ouattara.

La delegación de mediadores que envió la CEDEAO a Costa de Marfil, y que estuvo integrada por los presidentes de la República de Benin, Sierra Leona y Cabo Verde, tenía como principal objetivo lograr la renuncia del presidente Gbagbo.

Los ministros de Relaciones Exteriores de Unión Económica Monetaria del Oeste Africano (UEMOA) quienes se reunieron el 23 de diciembre del año que recién concluyó en Guinea Bissau acordaron reconocer como presidente de Costa de Marfil a Alassane Ouattara.

El presidente senegalés Abdoulaye Wade una vez concluida la primera vuelta de las elecciones recibió en su país al candidato presidencial Alassane Ouattara.

Por su parte, los principales países occidentales después de reconocer de inmediato la victoria de Ouattara y de evaluar de conjunto con la CEDEAO las modalidades para sacar a Laurent Gbagbo del poder, estudian otras maneras de presiones políticas, diplomáticas y económicas.

De hecho la Unión Europea ha impedido el ingreso de Gbagbo a cualquier país de la Unión, medida que después amplió a otras 61 personas cercanas al Presidente a las cuales se les han embargado su patrimonio.

Lo cierto es que, en el criterio de la mayoría de los países de la subregión y poderes occidentales, léase europeos y norteamericanos, Laurent Gbagbo es sinónimo de inestabilidad política y por consiguiente amenaza los criterios y conceptos de seguridad nacional de los países de la subregión, volátil históricamente y que viven desde hace algunos años una relativa estabilidad socio-política.

Laurent Gbagbo constituye también, un freno a la expansión de los valores económicos, políticos e ideológicos de Europa y Estados Unidos.

Los temores arriba mencionados se sustentan en tanto que el presidente Laurent Gbagbo y sus partidarios son portadores de un discurso y un proyecto de exclusión entre el norte y el sur del país, abogan por un lenguaje de rechazo tanto a las concepciones de integración y asimilación de nacionales de otros países africanos como a la expansión de los valores occidentales.

Erige al mismo tiempo, una retórica con fuertes rasgos de populismo. Gbagbo ha impugnado las diferentes modalidades negociadoras para la solución de la crisis marfileña, al tiempo que, como Presidente del país, ha estado por 10 años directamente vinculado con las diferentes crisis políticas que se han sucedido en la nación africana.

El discurso y las acciones políticas de exclusión, tanto a nacionales africanos como europeos por parte de Laurent Gbagbo y sus partidarios, justifica los temores de los países de la subregión y los poderes occidentales ente la crisis política en Costa de Marfil.

Tales son los casos, por ejemplo, de Burkina Faso, que recibe por concepto de remesa de sus 3 millones de inmigrantes en Costa de Marfil, 84 millones de euros, equivalentes a 60 000 millones de Francos Cefas (FCF). Una virtual salida de parte de los burkinabeses de Costa de Marfil afectaría la relativa estabilidad política que ha alcanzado en los últimos años esa nación africana.

Algo similar sucedería si se produjese un retorno a sus naciones del millón de ghaneses, los 100 000 malienses y los más 23 000 liberianos que residen en Costa de Marfil respectivamente.

De hecho, la actual crisis política marfileña ha paralizado el transporte ferroviario y de camiones hacia y desde Burkina Faso con un incremento en el precio de las legumbres y las frutas en el mercado.

Costa de Marfil es además, el principal socio de UEMOA con el 60% del capital de la organización.

Por otra parte, más de 15 000 franceses viven en Costa de Marfil y los intereses galos, en la nación africana, representan un tercio de las inversiones extranjeras. Desde 1960 por contratos leoninos, las empresas francesas consiguen repatriar el 75% de las riquezas producidas en el país.

Sin embargo, en la concepción de los principales países de la subregión y poderes occidentales, Alassane Ouattara es visto por su pasado como subdirector del Fondo Monetario Internacional (FMI) y representante por Burkina Faso del Banco Mundial (BM), como un tecnócrata y neoliberal por excelencia, rasgos estos que se ajustan perfectamente con los objetivos de las potencias occidentales para la subregión que desde hace más de dos décadas vienen aplicando en la mayoría de los países de África Occidental, con resultados "favorables" al decir de los representantes del FMI y del BM.

Por otro lado, la condición de norteño que tiene Ouattara les hace presuponer a los principales países de la subregión y los poderes occidentales que el candidato escogido por ellos cuenta con suficiente capacidad para articular programas dirigidos a integrar no sólo la región sur y norte del país, sino también la subregión bajo una concepción liberalizadora.

Por su condición de norteño y musulmán, principal religión en los países de África Occidental, Ouattara es también el candidato de la mayoría de los países de la subregión, esperanzados estos, en que el nuevo presidente de Costa de Marfil, acogerá, sin exclusión, a los cerca de cinco millones de trabajadores inmigrantes hoy en Costa de Marfil.

Pero Ouattara tiene además un valor agregado, bajo la percepción de sus vecinos y Occidente, y es que fue primer ministro durante el gobierno del fundador de la nación marfileña Félix Houphouet Boigny, etapa esta, donde se alcanzó los mayores niveles de política de integración, hospitalidad y cohesión nacional, entre los denominados marfileños autóctonos y los inmigrantes procedentes de los países vecinos principalmente de Burkina Faso, Malí, Guinea Conakry, Ghana y Liberia.

De modo que si Gbagbo en el criterio de los países de la subregión y los principales poderes occidentales es el candidato de la inestabilidad política por su proyección política y prolongado tiempo en el poder, su adversario, Alassane Ouattara es el candidato de la alternancia política, algo que está en plena correspondencia con el diseño estratégico de Occidente para los procesos multipartidistas en África.

Los argumentos arriba mencionados concluyeron inclinando la balanza a favor del candidato norteño por parte de la mayoría de las naciones que integran la CEDEAO y los principales países occidentales. El inmediato reconocimiento a favor de Alassane Ouattara en medio de una polémica contienda electoral dejó la sensación que la decisión de consenso a favor del líder opositor se había tomado mucho antes de las elecciones presidenciales.

Es precisamente en la salida de Laurent Gbagbo y en la inmediata instalación de Alassane Ouattara al frente de los destinos del país donde las agendas estratégicas de los países de la subregión se aproximan con la de los países occidentales, léase, Francia, Estados Unidos, Reino Unido y la Unión Europea.

Tanto los países de la subregión como los principales poderes occidentales consideran que el candidato norteño, Alassane Ouattara, debe priorizar las relaciones de Costa de Marfil con sus vecinos de la subregión, creando un clima de estabilidad e integración subregional que permita un mejor ambiente para el desarrollo económico y social de la zona, que posibilite el adecuado y necesario flujo para las inversiones extranjeras en un área caracterizada por cuantiosos recursos minerales y energéticos.

Es precisamente en esta complementariedad de agendas estratégicas donde Alassane Ouattara emerge como el candidato del consenso externo.

THE WASHINGTON POST

25 de enero de 2011

EE.UU.

## PERO TEHERÁN NO HABLA

#### **EDITORIAL**

Por estos días la Administración Obama se jacta del éxito de su campaña para imponer sanciones contra Irán, lo cual se dice ha tenido un impacto significativo en la economía del país. Pero causar angustia no era el objetivo de la política; la teoría era que Irán respondiera a las sanciones con la aceptación de llevar a cabo negociaciones serias relacionadas con su programa nuclear. En consecuencia, las reuniones de la semana anterior en Estambul entre los representantes iraníes y la coalición de seis naciones no pueden verse más que como un serio revés. Lejos de ablandar su largo rechazo a suspender el enriquecimiento del uranio, Irán no aceptó negociar con EE.UU. ni sus aliados, y el representante de Teherán ni siquiera quiso encontrarse con el miembro estadounidense de la delegación. No se discutió la realización de otras conversaciones.

Si el régimen en verdad se siente amenazado por las sanciones, su principal negociador en Estambul, Sabed Jalili, quien asumió posiciones retóricas dirigidas a la audiencia doméstica y regional, dio muy pocas muestras de ello. El señor Jalili insistió en que no podría haber discusiones positivas a menos que EE.UU. y sus aliados presentaran una serie de precondiciones, lo cual incluye el levantamiento de las sanciones de la ONU. Incluso la medida de garantía con la que antes jugaba Teherán –el intercambio de una parte de su creciente reserva de uranio enriquecido por algunos metros de combustible a cambio de un reactor de investigación- no se hallaba en la mesa de negociaciones. Lo mejor que podían decir los diplomáticos occidentales acerca de la reunión es que la coalición, compuesta por cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas más Alemania había sido firme y coherente al rechazar la posición iraní. Como Irán no hizo ni el más mínimo esfuerzo por negociar, este fue a duras penas un logro significativo.

El fracaso de la reunión habría facilitado al Gobierno de Obama ganar apoyo para imponer más sanciones todavía, aunque probablemente hubiera tenido que enfrentar una difícil batalla en la obtención de otra resolución del Consejo de Seguridad. Una interrogante aún mayor es si se debe reconsiderar la estrategia de tratar de negociar con el régimen de Ali Khamenei y Mahmoud Ahmadinejad. La Administración ha confiado mucho en este paso, por tanto no le ha dado la importancia que merece el apoyo de EE.UU. al movimiento Verde de la oposición, que ha estado inactivo durante los últimos meses. Sin embargo, la conducta de Jalili en Estambul sugiere que el régimen está más preocupado por mostrarse débil ante su oposición nacional que por las consecuencias de desafiar al Consejo de Seguridad.

Si EE.UU. hiciera más por apoyar a la oposición iraní pudiera apretar al régimen donde en realidad se siente amenazado. También pudiera enviar un mensaje importante a los iraníes: la coalición internacional no busca castigarlos, si no debilitar al gobierno que desprecian.

Traducción: Inalvys Campo Lazo

## DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

**LA HABANA, 3 FEB (PL)** Gerardo Hernández, uno de los cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos desde 1998, calificó de ridículas las acusaciones de un artículo de The Miami Herald.

Un titular en ese periódico sugería que Gerardo no estaba de acuerdo con la versión cubana de que sus MiGs derribaron a dos aviones de Hermanos al Rescate en el espacio aéreo del país caribeño el 24 de febrero de 1996, lo que el antiterrorista calificó de ridículo.

Según un texto publicado en Cubadebate bajo la firma del cineasta Saul Landau y el actor Danny Glover, la apelación legal del antiterrorista cuestiona la competencia de su abogado de oficio para defenderlo adecuadamente, pero él nunca expresó diferencias con la posición de Cuba.

Estoy seguro que todo cubano sabe que no tengo ningún desacuerdo con mi gobierno acerca del derribo de los aviones -afirmó Gerardo, de acuerdo con el texto-, yo no sabía nada acerca de los vuelos de ese día, así que no podía saber que iban a ser derribados.

Creo que sucedió en el espacio aéreo cubano, lo cual no es un crimen según el derecho internacional, añadió.

El artículo de Cubadebate recordó además que a inicios de la década de 1990, los Hermanos al Rescate aseguraban que su misión era ayudar a rescatar a los balseros cubanos a la deriva en el Estrecho de la Florida.

Sin embargo, después de que un acuerdo migratorio entre Estados Unidos y Cuba dictaba el regreso de los cubanos a la isla, comenzaron una nueva misión: volar sobre La Habana y dejar caer volantes, añadió.

El 24 de febrero de 1996, luego de repetidas advertencias de que no volaran sobre el archipiélago, dos naves de Hermanos al Rescate fueron derribadas y sus pilotos y copilotos murieron.

Señaló que el jurado de Miami encontró culpable a Gerardo de conspiración para cometer asesinato al ser cómplice de un plan para derribar dos aviones civiles en espacio aéreo internacional -lo que no fue demostrado.

Gerardo Hernández, René González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González cumplen condenas que llegan hasta doble cadena perpetua más 15 años de cárcel por informar sobre planes criminales de grupos anticubanos asentados en el estado norteamericano de la Florida.

-----

**BUENOS AIRES, 3 FEB (PL)** Más de una docena de jóvenes argentinos marchan hoy rumbo a la cumbre del Aconcagua para reclamar desde el techo de América la libertad de cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos desde 1998.

La expedición, que partió a comienzos de esta semana, debe llegar hoy a Plaza Argentina, donde instalarán el campamento base a cuatro mil 300 metros de altura, dijo a Prensa Latina el presidente de la Casa de Amistad Argentino Cubana de Mendoza, Osvaldo Vega.

Los andinistas mendocinos reiterarán desde la cima del Aconcagua el reclamo hecho un año atrás al presidente estadounidense, Barack Obama, para que libere de forma inmediata a esos patriotas cubanos.

A comienzos de enero de 2010, dos jóvenes neuquinos, Santiago Vega y Alcides Bonavitta, escalaron por primera vez el cerro más alto de América llevando consigo banderas que exigían a Obama la excarcelación de los Cinco Héroes.

Esta vez, explicó Vega, integran el grupo de escaladores miembros de la Casa de Amistad Argentino Cubana de Mendoza y de Ecoandinia, una agrupación perteneciente a la organización ambientalista y comunitaria Laberinto Sur.

De acuerdo con el cronograma previsto, y si las condiciones climatológicas lo permiten, la expedición solidaria deberá hacer cumbre entre los días 11 y 13 de febrero próximo, indicó.

Además de elevar hasta lo más alto del Aconcagua la exigencia de libertad de Los Cinco, la Casa de Amistad mendocina tiene previsto exponer el caso de estos luchadores antiterroristas durante la próxima edición del festival Americanto, del 24 al 26 de marzo.

Durante ese encuentro mantendremos un stand permanente y organizaremos un panel sobre Cuba que contará, entre otros, con la presencia del destacado filósofo mendocino Arturo Roig, anticipó Vega.

Los Cinco, como son conocidos en las campañas por su liberación Ramón Labañino, Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Fernando González y René González, extinguen largas e injustas condenas por alertar a su patria de nuevas acciones terroristas de grupos que operan impunemente en Estados Unidos.

-----

**MADRID, 3 FEB (EFE).-** El Tribunal Supremo, la instancia máxima de la Justicia en España, reconoce la propiedad de la marca "Havana Club" en España a la sociedad conjunta franco-cubana Pernod Ricard y Corporación Cuba-Ron, informó hoy el fabricante de bebidas espirituosas en un comunicado.

Según Pernod Ricard, se trata de la tercera ocasión en que los tribunales españoles rechazan la pretensión de la empresa Bacardi sobre la marca de ron, tras ser rechazada su reclamación en 2005 y un recurso de apelación en 2007.

En la sentencia, a la que ha tenido acceso EFE, el Supremo desestima el recurso de casación interpuesto por Bacardi Company y otros contra la sentencia de 2007 de la Audiencia Provincial madrileña.

En el comunicado, el director jurídico de Pernod Ricard, lan FitzSimons, dice que las demandas de Bacardi son "un intento deliberado para apropiarse de una marca de éxito" que la compañía desarrolla desde 1993.

Por su parte, el presidente director general de Pernod Ricard en España, Philippe Coutin, considera que la sentencia permitirá seguir desarrollando su gama de ron cubano en el mercado español.

Las ventas de "Havana Club" alcanzaron los 3,5 millones de cajas de 9 litros en el año fiscal concluido en junio de 2010, y exporta su producto a 124 países, excepto a Estados Unidos donde los productos cubanos están prohibidos debido al embargo comercial vigente desde 1962.

-----

**EL PASO, TEXAS, EE.UU. (AP)** \_ Las bajas temperaturas y los caminos cubiertos con una capa de hielo obligaron a la suspensión, por segundo día en fila, del juicio al ex agente de la CIA Luis Posada Carriles.

Posada Carriles, nacido en Cuba, está acusado de 11 cargos de perjurio, obstrucción y fraude sobre inmigración en un tribunal federal en Texas.

El militante anticomunista de 82 años es acusado de haber mentido durante las audiencias de inmigración acerca de cómo entró en Estados Unidos en 2005 y por no admitir su papel en una serie de ataques dinamiteros a hoteles en La Habana en 1997.

El mal tiempo reinante en el área de El Paso obligó igualmente el miércoles a suspender el proceso.

Posada es considerado el enemigo público número uno de Fidel Castro. Pasó toda su vida recurriendo a la violencia para desestabilizar sistemas políticos comunistas, pero no está siendo juzgado por su pasado como peón de la Guerra Fría.

\_\_\_\_\_

**SAN JUAN (AP)** \_ Un afgano detenido en la base naval de Guantánamo, Cuba, murió aparentemente de causas naturales, informó el jueves el ejército estadounidense.

Awal Gul, de 48 años, quedó inconsciente en la ducha tras hacer ejercicio en un aparato elíptico. Gul se encontraba en el Campo 6, una sección comunal para los prisioneros con buena conducta, dijo el vocero de las fuerzas armadas Scott Malcom. El prisionero fue llevado al hospital de la base, donde murió.

Las autoridades tenían previsto enviar sus restos a Afganistán.

Gul es el séptimo prisionero que muere en la base naval desde enero de 2002, cuando Estados Unidos comenzó a usarla como centro de detención para los presuntos colaboradores de Al-Qaeda y el Talibán. Cinco de las muertes fueron declaradas suicidios, una más ocurrió por cáncer de colon.

Malcom dijo que el deceso estaba siendo investigado, pero que una autopsia realizada el jueves parecía indicar que se trataba de un paro cardiaco o una embolia pulmonar. Agregó que las leyes de confidencialidad estadounidenses le impedían revelar otros detalles sobre los antecedentes médicos de Gul.

Como prisionero, "era uno de los más colaboradores en Guantánamo", que todavía tiene entre las rejas a 172 hombres, pero no había recibido el permiso para su liberación, agregó Malcom, cuya base se encuentra en Miami, Florida.

Gul pasó más de ocho años sin que se le presentaran cargos. Las fuerzas armadas dijeron en un comunicado que había Eadmitido ser un reclutador para el Talibán" que operaba una casa de huéspedes de Al-Qaeda y que se había reunido varias veces con Osama bin Laden.

Según Matthew Dodge, uno de los abogados que presentó una instrucción contra la detención arbitraria de Gul, dijo que las acusaciones de las fuerzas armadas eran extravagantes y que el gobierno lo había mantenido en detención indefinida pues no tenía evidencias para apoyar su juicio.

Dodge dijo que Gul había sido parte de una fuerza local que estaba aliada con Estados Unidos en la década de 1980, durante la ocupación soviética en Afganistán, y que terminó por unirse al Talibán pues no le quedaba otra opción.

Gul abandonó el Talibán más de un año antes de los ataques terroristas del 11 de septiembre en Nueva York, pues consideraba a los milicianos corruptos y abusivos, agregó Dodge.

Fue arrestado por las fuerzas estadounidenses en diciembre de 2001, cuando viajó voluntariamente para reunirse con oficiales norteamericanos en Afganistán.

"El señor Gul nunca fue un enemigo de Estados Unidos, de ninguna manera", dijo Dodge, un defensor público federal en Atlanta, Georgia.

Gul tenía muchos hijos y nietos que habían buscado su liberación.

El señor Gul era totalmente amable, filósofo, devoto y optimista, a pesar de todo lo que le había hecho nuestro gobierno", dijo su abogado.

El Servicio Naval de Investigación Penal también realizará una investigación sobre la muerte de Gul, como parte de sus procedimientos regulares. La misma dependencia investigó las muertes de tres prisioneros que se sospechaba se habían suicidado en 2006.

-----

## POR ROSA TANIA VALDÉS

**LA HABANA, FEB 3 (REUTERS) -** Dos presos políticos cubanos se declararon en huelga de hambre para presionar al Gobierno por la excarcelación de 11 disidentes que se niegan a aceptar una oferta de libertad a cambio de marcharse al exilio, dijo el jueves una disidente.

El presidente Raúl Castro prometió el año pasado a la Iglesia Católica que liberaría a 52 opositores reclamados por Amnistía Internacional a condición de que se marchen de Cuba.

Once que se niegan a exiliarse permanecen en la prisión.

Dos de ellos, Diosdado González y Pedro Argüelles, comenzaron el 1 de febrero una huelga de hambre en sus celdas.

El 28 de enero había empezado un ayuno la esposa de González, Alejandrina García.

"La estoy haciendo por la liberación de mi esposo (...) Entiendo que no puedo seguir más con las manos cruzadas a tanto silencio del Gobierno, de la Iglesia y también del Gobierno de España", dijo García a REUTERS.

"Entiendo que ha sido una burla, han estado jugando con los sentimientos de familias y de los presos sobre todo", agregó la mujer que permanece vestida de blanco en cama, en su casa en el poblado El Roque, provincia de Matanzas, a unos 200 kilómetros al este de La Habana.

Laura Pollán, líder de grupo de familiares de presos Damas de Blanco que visitó a García el miércoles para pedir que depusiera la huelga, dijo que otros presos podrían sumarse a la protesta.

"A medida que se vayan enterando pienso que hay dos o tres más que se puedan sumar y eso me preocupa", dijo Pollán, más temprano el jueves en una entrevista telefónica con REUTERS.

Según Pollán, uno de ellos podría ser José Daniel Ferrer, también del grupo de los 11, confinado, según su esposa, en una celda de castigo.

La Iglesia Católica dice que el Gobierno le dio su palabra de liberar a los 52 disidentes arrestados desde el 2003.

"No hay objetivo de por qué puedan estar más tiempo presos", dijo García.

Los últimos presos del grupo de los 52 fueron excarcelados en noviembre pasado.

Varios opositores cubanos han recurrido a la huelga de hambre como medida de protesta.

El preso político Orlando Zapata murió a comienzos del 2010 tras 86 días de ayuno para exigir mejores condiciones de detención, desatando una lluvia de críticas internacionales sobre el Gobierno cubano.

Tras su muerte otro disidente, Guillermo Fariñas, emprendió una huelga de hambre de más de cuatro meses que contribuyó a que el Gobierno acordara con la Iglesia las liberaciones de presos políticos.

Cuba dice que no tiene presos políticos y considera a los disidentes como mercenarios al servicio de Estados Unidos.

Dos docenas de presos comunes condenados por delitos como piratería o inmigración ilegal han sido excarcelados y enviados a España en el marco del mismo acuerdo con la Iglesia.

El Gobierno cubano ha dicho que las excarcelaciones son una decisión "soberana" y que no aceptará presiones ni chantajes.

\_\_\_\_\_

## POR ROSA TANIA VALDÉS

**LA HABANA, FEB 3 (REUTERS)** - Cuba ha entregado más de 80.000 permisos para ejercer el trabajo por cuenta propia como parte de un plan del Gobierno que busca ampliar el sector privado y hacer más eficiente su sistema socialista, dijo el jueves un analista local.

El Gobierno de Raúl Castro comenzó a emitir en octubre unas 250.000 licencias para abrir pequeños negocios. La medida busca absorber a parte de los 500.000 empleados estatales que serán despedidos en los próximos meses para reducir el rol del Estado en la economía doméstica.

"En estos momentos la cantidad de licencias otorgadas debe estar por encima de 80.000", dijo a la televisión estatal Ariel Terrero, un periodista experto en temas económicos.

Según Terrero, el 68 por ciento de las licencias han sido otorgadas a personas que no tenían vínculo laboral o que ejercían el autoempleo de forma ilegal. El resto de los permisos han sido concedidos a jubilados y trabajadores estatales.

El analista dijo que a partir de febrero deberán comenzar a solicitar permisos para el trabajo por cuenta propia los empleados públicos cuyos puestos están siendo eliminados.

Según cálculos oficiales, unos 1,8 millones de cubanos pasarían al trabajo por cuenta propia en los próximos cinco años, triplicando el sector privado tras la introducción de un grupo de reformas para reanimar la frágil economía local.

Pero Terrero aclaró el jueves que el trabajo por cuenta propia no es "una varita mágica" que pueda resolver las fallas de la economía cubana, que incluye la baja productividad y la necesidad de desarrollar las fuerzas productivas.

"La clave del desarrollo de la economía cubana va a seguir descansando en las empresas, del tipo que sea, pero empresas, el trabajo colectivo e incluso de una alternativa que está por venir que son las

pequeñas y medianas empresas privadas y sobre todo las cooperativas", agregó el analista.

El presidente cubano ha dicho que la expansión del sector privado es irreversible y forma parte de las transformaciones económicas impostergables para garantizar la supervivencia del sistema socialista que encabezó su hermano Fidel Castro hace medio siglo.

Los cubanos están debatiendo en centros de trabajo, escuelas y barrios una hoja de ruta sobre las futuras medidas que deberán ser aprobadas en un congreso del gobernante Partido Comunista en abril próximo.

\_\_\_\_\_

### POR ROSA TANIA VALDÉS

**LA HABANA (REUTERS) -** Las reformas económicas emprendidas por el presidente Raúl Castro podrían acentuar las diferencias sociales en Cuba, un desafío para una nación que durante medio siglo promovió el igualitarismo.

Castro reveló en septiembre su plan de recortar medio millón de empleos estatales y expandir el sector privado. Las medidas, dijo, son imprescindibles para revivir la economía y salvar el sistema socialista de la isla.

Más de 80.000 personas aprovecharon hasta ahora la oportunidad de ganarse legalmente la vida fuera de la administración pública. Nuevas cafeterías, peluquerías y puestos de venta de DVD piratas están cambiando las caras de las ciudades de Cuba.

"Gano en un día el salario de una semana como técnico de una empresa del Estado", dijo Gerardo, que renunció a su empleo y ahora renta dos habitaciones de su casa.

"Ahora no somos tan mal mirados. Hasta el Gobierno está diciendo que el trabajo por cuenta propia también es honrado si se cumplen las reglas", agregó.

Pero el surgimiento de los nuevos pequeños empresarios como Gerardo ocurre en un contexto de incertidumbre por los despidos masivos en la administración pública, durante 50 años casi el único empleador en Cuba. El Gobierno apuesta a que muchos de los desempleados serán absorbidos por el sector privado.

Las diferencias sociales en Cuba fueron mínimas tras la revolución de Fidel Castro en 1959. Durante tres décadas, el Gobierno garantizó a los cubanos un empleo y les ofreció comida, ropa y hasta juguetes a precios fuertemente subsidiados.

Pero la primera fisura en el tejido social apareció en la década de 1990, cuando la desintegración de la Unión Soviética cortó el chorro de ayuda y Cuba tuvo que recurrir al turismo y abrirse un poco a la inversión extranjera. Así emergió un pequeño grupo de cubanos con acceso a moneda dura que les permitía vivir por encima de la media.

"Aquí las diferencias entre ricos y pobres hace tiempo que existen. Lo nuevo es que ahora uno puede ganar dinero de manera legal, pagando impuestos", dijo Miguel, de 37 años, que acaba de abrir un restaurante en la terraza de su casa en La Habana.

#### ¿VIVIR SIN LA LIBRETA?

El Gobierno ha dicho que no va a desamparar a nadie. Los impuestos del sector privado permitirán seguir financiando servicios gratuitos como la salud y la educación.

Las reformas buscan reducir el peso del Estado y hacer más eficiente la economía socialista. Pero el trago es amargo y el Gobierno lo sabe.

"Es vital explicar, fundamentar y convencer al pueblo de la justeza, necesidad y urgencia de una medida, por dura que parezca", dijo el presidente Raúl Castro al Parlamento cubano en diciembre pasado.

Para muchos cubanos, la prueba de que las reformas van en serio es la eliminación gradual de los alimentos repartidos mediante la libreta de abastecimiento, un sistema de racionamiento creado en la década de 1960 para garantizar alimentos básicos a precios subsidiados.

"No es posible. Si quitan la libreta ¿qué hacemos los pobres?", preguntó Cristina, de 86 años, ante la mirada compasiva de sus vecinos durante una reunión en La Habana.

"Mi vieja, no hay remedio", le respondió Ramiro, un joven comunista. "Las cuentas no dan y Raúl (Castro) dijo que el país no puede gastar más de lo que tiene".

Aunque insuficientes, los alimentos entregados a través de la libreta son cruciales para cubanos como Cristina, cuya jubilación mensual de 242 pesos -o 10 dólares- se evapora rápidamente en mercados en divisas con sobreprecios de más de 200 por ciento.

¿NUEVOS RICOS?

El Gobierno dice que la economía seguirá siendo planificada y no permitirá la acumulación de riquezas. La regla es simple: Quien más gane pagará más impuestos.

Pero aún con márgenes de ganancia limitados por la falta de acceso a insumos a precios mayoristas, miles de personas están montando pequeños negocios y algunos sueñan con crear una cadena de restaurantes.

Los "nuevos ricos" cubanos tienen poco que ver con los oligarcas que emergieron en Rusia tras el colapso de la Unión Soviética. En Cuba, la diferencia puede ser tan simple como manejar un auto Lada ruso o pasar un fin de semana con la familia en el balneario de Varadero.

Castro ha pedido superar la desconfianza ideológica hacia los pequeños empresarios. También dijo que esta vez no hay marcha atrás, a diferencia de lo que ocurrió en la década de 1990 cuando Cuba permitió algunos negocios privados pero retrocedió apenas mejoró la economía.

Y hasta la Iglesia Católica, que cobra cada vez más relevancia como interlocutor del Gobierno, echó su peso detrás de las reformas.

"La generación de riquezas, y el surgimiento de nuevos 'ricos' puede representar un desafío de orden ético o legal diferente, pero la pobreza extendida no resulta menos desafiante o peligrosa para nuestra sociedad", dijo esta semana la revista católica Palabra Nueva en un editorial titulado "Sin miedo a la riqueza".

Y fue más lejos.

"El fin del Estado paternalista hará que algunos se sientan huérfanos y otros liberados. Debemos prepararnos para una nueva realidad, la de ganarse la vida con el esfuerzo propio después de tantos años esperándolo todo -aunque el todo no fuera tanto- del Estado", agregó.

\_\_\_\_\_

**LA HABANA, 3 FEB 2011 (AFP) -** Cuba reveló este jueves el nombre de las seis compañías locales que tienen 100% de las acciones de su monopolio de telecomunicaciones ETECSA, tras comprar el 27% que poseía el Grupo Telecom Italia y tomar el control total de la empresa por primera vez desde que fue creada en 1994.

Con la compra, Telefónica Antillana S.A tiene 51% de las acciones; Rafin 27%; Universal Trade Management desembolsados de inmediato y el resto en 36 pagos mensuales, anunció el grupo italiano en Milán.

Telefónica Antillana (Telan), el accionista principal, se define como "una sociedad anónima por acciones nominativas de capital cubano", mientras que los dos bancos comerciales, forman parte del sistema nacional.

Utisa es una empresa cubana con sede en Panamá, bajo el control del Ministerio de Comunicaciones de Cuba, y Negocios en Telecomunicaciones representa al país en la Empresa Gran Nacional de Telecomunicaciones del ALBA (Albatel), que también integran compañías de Venezuela y Bolivia

ETECSA fue creada hace 16 años con un capital superior a los 1.500 millones de dólares entre empresas cubanas y la mexicana Citel, cuyas acciones terminaron luego en manos de empresas cubanas.

Cuba considera a las comunicaciones como un asunto estratégico para su desarrollo y defensa del país, ante la hostilidad de Washington.

Sin embargo, buena parte de las ganancias de ETECSA proviene de Estados Unidos, donde viven 1,5 millones de cubanos. La empresa cubana gana un porcentaje del costo de las llamadas recibidas desde ese país con sobrecargo.

## **POR MARC FRANK**

LA HABANA, FEB 3 (REUTERS) - La zafra de azúcar en Cuba comenzó en enero con resultados positivos, con los 39 ingenios previstos en operación y un rendimiento superior a lo esperado, dijo el jueves la prensa oficial.

Cuba espera cosechar un millón de toneladas de azúcar sin refinar para mayo.

"El mes de enero fue muy importante, se adelantó la arrancada de muchos centrales y ello propició que en estos momentos haya más azúcar producida que en la misma fecha de la campaña anterior", dijo Juan Varela, el principal reportero especializado en azúcar de Cuba, en su comentario habitual en la radio estatal.

"El rendimiento del país fue superior al plan y muy superior al pasado año en esta fecha", añadió.

Varela había dicho el martes que el rendimiento rondaba un promedio de 10,43 por ciento a comienzos de la semana.

Cuba ha dicho que dispone de menos caña que en el 2010, cuando la cosecha se hundió a un mínimo de 1,1 millones de toneladas, pero espera que las mejoras en el rendimiento y la eficiencia de la industria compensen parte de esa caída.

El ministro de Economía, Marino Murillo, dijo en diciembre pasado que este año la producción caería ligeramente debido a la falta de caña.

Una gira por las provincias de Habana, Matanzas y Cienfuegos mostró que la zafra está en pleno desarrollo, en muchos casos con nuevas cosechadoras brasileñas, camiones chinos y equipos holandeses.

Durante un debate con diputados en diciembre en el Parlamento, Murillo dijo que la reorganización de la industria azucarera comenzaría al final de la zafra. El plan es lograr resultados razonables en el 2015, cuando fuentes del sector creen que Cuba podría producir 2,5 millones de toneladas de azúcar sin refinar.

Operadores dijeron a REUTERS que la industria azucarera cubana no prevé importar azúcar ni aumentar las aproximadamente 400.000 toneladas que exporta anualmente a China y otras pequeñas cantidades que vende a otros países.

Cuba consume un promedio de 700.000 toneladas anuales de azúcar, aunque el año pasado el consumo fue de 600.000 toneladas debido a una reducción del azúcar entregado a la población y otras medidas.

La isla, que fue en el pasado el mayor exportador de azúcar del mundo, tiene planes de reorganizar la industria y permitir la inversión extranjera por primera vez desde que los ingenios fueron nacionalizados en la década de 1960.

Pero la reorganización todavía no comenzó y las negociaciones con al menos dos empresas extranjeras para administrar ingenios de forma conjunta y compartir la producción por una cantidad limitada de años se han dilatado y continúa sin dar resultados, dijeron empresarios extranjeros en Cuba.

-----

**LA HABANA, 3 FEB (XINHUA)** -- Instituciones de salud en toda Cuba, incluidos los policlínicos, dejaron listos hoy los locales donde ofrecerán mañana consultas a la población para descartar lesiones malignas y premalignas de piel, en el Día Mundial de Lucha Contra el Cáncer.

La nación antillana desarrolla así, por primera vez, una campaña de educación y detección de este tipo de cáncer, para que las personas estén atentas ante cualquier lesión sospechosa en la piel, o un lunar que se haya modificado, o manchas oscuras pigmentadas, ya que mientras más a tiempo se detecte el mal, más posibilidades hay de detenerlo.

Fuentes del Ministerio de Salud Pública informaron a la prensa que la jornada nacional de este 4 de febrero es una convocatoria a los dermatólogos para colaborar en la educación sobre el cáncer de piel y su prevención.

De acuerdo con datos oficiales, el cáncer de piel está entre los tipos más frecuentes, y en la isla se reportan cada año más de 5.000 nuevos casos.

Según criterios de muchos especialistas, ello se debe sobre todo a la ubicación geográfica del país, el clima, el envejecimiento poblacional y ala tendencia de los cubanos al bronceado de piel (con el sol de las playas), pues el principal agente etiológico del cáncer de piel son las radiaciones solares ultravioletas.

Este cáncer tiene baja mortalidad y los tipos más frecuentes son el carcinoma vasocelular, el epidermoide y el melanoma, pero este último-conocido como el asesino silente- es el más agresivo, y en ocasiones puede ser fatal.

Cada 4 de febrero, la Organización Mundial de la Salud (OMS) apoya a la Unión Internacional contra el Cáncer y promueve la información y la lucha contra esa enfermedad, que figura entre las primeras causas de muerte en todo el orbe.

Cifras de la OMS indican que cada año, esta enfermedad mata a casi 8millones de personas y se detectan unos 13 millones de nuevos casos de todo el orbe.

**LA HABANA, 3 FEB (XINHUA)** -- La Feria Internacional del Libro, cuya 20 edición comienza el 10 de febrero próximo, es uno de los eventos anuales más esperados por los cubanos de todas las edades.

Desde sus inicios, este encuentro con la lectura ha ido ganando en participación, al punto de que en algunas ediciones, como en la III y la IV asistieron representantes de 44 países y de varios organismos internacionales.

La Feria se ha realizado en distintas sedes, como el Palacio de Bellas Artes de la Habana, que acogió la primera, en 1982; después, el Hotel Habana Libre, Palacio de las Convenciones, Pabellón Cuba, PABEXPO y, a partir del año 2000, el evento tiene lugar en el complejo colonial Morro-Fortaleza San Carlos de la Cabaña.

La Feria Internacional del Libro es fruto del esfuerzo del gobierno cubano, desde 1959, a favor de la educación y la cultura.

Inició con la creación de la Imprenta Nacional (1960) y la campaña de alfabetización (1961), y continuó con la Campaña por la Lectura Popular (1963-1964), la fundación del Instituto Cubano del Libro (1967) y los programas posteriores.

Las primeras ferias del libro incluían una muestra especializada por temática; a partir de la VIII, el evento comenzó a dedicarse a un país como invitado de honor, y luego se incluyó la dedicatoria a una o varias prominentes figuras de las letras.

En sus comienzos, este acontecimiento cultural se restringía a La Habana, pero desde la XI edición comenzó a extenderse a otras ciudades cubanas, y en ocasiones ha recorrido 40 urbes de la isla en algo más de un mes.

En cada ocasión, la asistencia del público a los pabellones se cuenta por millones, y en el pasado año, por ejemplo, asistieron dos millones de visitantes, que compraron 2,4 millones de textos.

#### TURISMO CULTURAL

Ya hoy la capital cubana está inmersa en las actividades de la Feria, con decenas de librerías en toda la ciudad, que iniciaron la venta de unos 500 títulos como preámbulo de la 20 Feria Internacional del Libro Cuba 2011, para facilitar mayor acceso a los lectores.

La próxima fiesta cubana de la lectura ofertará más de seis millones de ejemplares de unos 2.400 títulos, primero en La Habana, y desde el 20 de febrero y hasta el 6 de marzo en las 14 provincias restantes, para cerrar en Santiago de Cuba.

Unos 160 expositores de Cuba y otros 27 países confirmaron su asistencia al evento, dedicado esta vez a los escritores cubanos Jaime Sarusky, Premio Nacional de Literatura 2004, y Fernando Martínez Heredia, Premio Nacional de Ciencias Sociales 2006.

También saluda a la Alianza Bolivariana de los Pueblos de Nuestra América (ALBA) y al bicentenario de la primera independencia de América Latina y el Caribe.

Los organizadores esperan la presencia de unas 200 personalidades, como la Premio Nobel de la Paz Rigoberta Menchú (Guatemala), el intelectual brasileño Frei Betto y el venezolano Luis Britto, así como 14 ministros de Cultura de Latinoamérica, África y Oriente Medio.

Muchos extranjeros viajan a la isla antillana en los días de la Feria, porque la consideran una oportunidad de adquirir importantes libros aprecios ventajosos, además de poder disfrutar de las actividades colaterales, como conciertos, exposiciones y conferencias.

Para los cubanos, lectores por excelencia, es un gran acontecimiento familiar, pues la mayoría de ellos acude con sus niños, que exigen sus libros favoritos, mientras los jóvenes de la casa van a los "stands" de títulos especializados para sus estudios, o en busca de los novelistas y poetas del momento.

. . . . . . . . . . . . . .

**LA HABANA, 3 FEB (XINHUA) --** El VII Festival Internacional Danzón Habana 2011, del 24 al 27 de marzo próximo, rendirá homenaje a los estados mexicanos de Oaxaca y Tamaulipas y a la ciudad de Toluca, dijeron hoy organizadores del evento.

Durante una conferencia de prensa en la sede de la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC), el presidente del festival, José Loyola, destacó que las actividades de la próxima edición coincidirán con el medio siglo de vida de esa organización, fundada el 22 de agosto de 1961.

En esta convocatoria se festejarán el centenario del flautista y director de orquesta popular Antonio Arcaño, así como el 95 aniversario del natalicio del compositor Antonio "Musiquita" Sánchez y los 90 del musicólogo y pianista Odilio Urfé y del también compositor y violinista Félix Reina, todos de la nación caribeña.

El programa de Danzón Habana 2011 prevé un concurso de bailes para adultos, al que han confirmado su asistencia parejas de México, Venezuela y Colombia.

También se efectuará un coloquio con ponencias y conferencias magistrales referidas a la relación danzón-identidad-nación, a cargo de destacados musicólogos, profesores e investigadores de la isla.

Varias locaciones de La Habana y de la vecina provincia de Mayabeque acogerán conciertos y bailables, además de encuentros con personalidades de la música popular cubana.

Orquestas como La Aragón y Charanga de Oro animarán los bailables, y se espera la participación de agrupaciones danzoneras de Holanda y Reino Unido.

La vicepresidenta del Festival, Alicia Valdés, destacó que "el danzón, más que un paradigma sonoro, es un símbolo de cubanidad".

Surgido en 1879 en la provincia de Matanzas, unos 130 kilómetros al este de La Habana, el danzón es considerado el baile nacional cubano, que tuvo en la capital grandes cultores y renovadores, como Antonio Mar'ia Romeo, Raimundo Valenzuela y José Urfé.

-----

**LA HABANA, 3 FEB 2011 (AFP)** - Juana Bautista de la Candelaria Rodríguez, 'Candulia', la mujer más vieja de Cuba y una de las más longevas del mundo, festejó sus 126 años y dice sentirse feliz, esperanzada en celebrar sus 130, informó este jueves la prensa local.

Rodeada del cariño de su hijo, nietos, bisnietos, tataranietos, amigos y vecinos, Juana comió su pastel de cumpleaños en la finca donde vive, en el municipio de Campechuela, en la provincia de Granma, 760 km al sureste de La Habana.

"Dicen por ahí que soy la mujer más vieja de Cuba, nunca lo imaginé. Claro, espero poder cumplir los 130, ¿verdad?", declaró la anciana al diario La Demajagua, de Granma.

Juana sólo padece del desgaste físico propio de su edad, dificultades para mantenerse en pie y problemas de la vista, según el reporte, pero está lúcida y goza de buena salud, que los médicos atribuyen al aire puro del campo y a una alimentación rica en tubérculos y carnes.

"Me siento realizada, feliz con lo que me ha regalado la vida, con esta familia linda y mi patria", expresó la mujer, quien vive con una nieta y su esposo que, según cuenta, la tratan "como a una niña.

Juana, madre de tres hijos -dos ya fallecidos- y quien tiene seis nietos, 15 bisnietos y cuatro tataranietos, nació en Granma el 2 de febrero de 1885 y es la segunda de 13 hermanos, con padres que vivieron también alrededor de los 100 años.

Fue inscrita como nacida en esa fecha según consta en su documento de identidad, en el Registro Civil del municipio de Campechuela; pero no figura en registros internacionales de récord.

Cuba, de 11,2 millones de habitantes, es, junto a Uruguay y Argentina, uno de los países más envejecidos de América Latina, y los especialistas prevén que, de mantenerse la tendencia, alcanzará el primer lugar en 2025.

La isla tiene unas 1.500 personas que sobrepasan los 100 años, una de las tasas de longevidad más altas del mundo.

El doctor Eugenio Selman-Housein, ex jefe del equipo médico del líder comunista Fidel Castro y presidente del "Club de los 120 años", sostiene que entre las condiciones que propician una vida prolongada figuran la motivación afectiva, el ejercicio y una alimentación rica en frutas y vegetales.

-----

**LA HABANA, 3 DE FEB (EFE).-** Una delegación de técnicos japoneses de béisbol viajará a Cuba este año para impartir a sus homólogos cubanos un curso sobre pitcheo, bateo y estrategia de ese deporte, informaron hoy medios oficiales.

Según la agencia estatal Prensa Latina, el anuncio fue realizado por el vicepresidente cubano y titular del Comité Olímpico de la isla, José Ramón Fernández, quien indicó que los japoneses darán dos cursos a técnicos locales en La Habana y Santiago de Cuba.

El reporte no precisa la fecha en que los asiáticos arribarán a la isla y califica los cursos como "un programa de clínicas sobre béisbol".

Fernández destacó que mediante esas clases Cuba podrá apreciar la forma en que los japoneses "trabajan, la dureza con la que entrenan, el autodominio, el autocontrol, la educación que reciben y la capacidad de concentración de esos atletas".

En ese sentido, resaltó que su colaboración será "buena" y dijo que Cuba también recibirá ayuda del exterior en otros deportes.

En 2009 Japón eliminó a Cuba del II Clásico Mundial de Béisbol en un partido que concluyó con blanqueada de 5-0, después de haberle ganado también a la isla en la final del I Clásico en 2006.

Al eliminar a Cuba en 2009, Japón se convirtió en el primer equipo que desde 1951 dejó a los caribeños fuera de las finales de uno de los cuatro grandes torneos del calendario internacional de béisbol.

Esa derrota ante Japón le supuso a Cuba romper una racha de 40 participaciones consecutivas en las finales de la Copa Mundial, la Copa Intercontinental, los Juegos Olímpicos y el Clásico.

Además, representó la peor clasificación de Cuba en esos torneos, en los que nunca había quedado por debajo del tercer lugar.

\_\_\_\_\_

**LA HABANA, 3 FEB 2011 (AFP) -** El judoca cubano Yordanis Arencibia, dueño de dos medallas olímpicas y cuatro mundiales, canceló este jueves su retiro deportivo y anunció su regreso enfocado en los Panamericanos de Guadalajara, en octubre próximo, y en los Juegos Olímpicos de Londres-2012.

"Tras anunciar mi retiro (2010) me senté a reflexionar y me dije que aún puedo competir. Quiero llegar hasta Londres en los 66 kg", dijo Arencibia, de 31 años y bronce en Atenas-2004 y Pekín-2008, en declaraciones de la televisión local.

Arencibia, también subcampeón mundial en Río de Janeiro-2007 y bronce en Birminham-1999, Munich-2001 y Osaka-2003, consideró que está en condiciones de ganarse un puesto ante las restantes figuras de su división en el país.

Considerado uno de los judocas más técnicos del mundo, Arencibia subió a los 73 kg en 2009 y alcanzó plata en el Grand Slam Villa de París, pero a inicios del pasado año anunció su retiro porque, según dijo, se sentía "agotado".

"He comenzando a entrenar y me siento bien. El descanso me vino bien, ahora debo concentrarme en bajar de peso para tratar de igualar o superar mis resultados", subrayó Arencibia, también ganador de tres medallas en Juegos Panamericanos, entre ellas el oro en Santo Domingo-2003.

## DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

**PUERTO PRINCIPE, FEB 3 (REUTERS)** - Haití anunció el jueves que la ex primera dama Mirlande Manigat y el popular músico Michel Martelly competirán en la segunda vuelta presidencial del 20 de marzo, mientras el país avanza con su disputado proceso electoral.

Los resultados definitivos de los caóticos comicios de noviembre, que dejaron afuera al candidato del Gobierno Jude Celestin, evitaron un enfrentamiento entre las autoridades haitianas y la Organización de Estados Americanos (OEA) y los donantes internacionales, incluyendo a Estados Unidos.

El Consejo Electoral Provisional de Haití declaró que los opositores Manigat, de 70 años, y el cantante y animador Martelly, de 49, terminaron primera y segundo en las elecciones del 28 de noviembre. Manigat obtuvo la mayor cantidad de votos en la primera vuelta, pero no los suficientes para ganar.

Por el momento no se anunciaron sus porcentajes, sino sus posiciones.

El anuncio respetó una recomendación de expertos electorales de la OEA, fuertemente apoyada por Estados Unidos y los donantes occidentales, que llamaba a colocar a Martelly en la decisiva segunda vuelta en vez de al candidato del Gobierno, Jude Celestin.

Estados Unidos y Naciones Unidas presionaron a los líderes y a las autoridades electorales de Haití, el país más pobre del hemisferio occidental, para que acepten el consejo de la OEA.

Los expertos del organismo citaron irregularidades en los resultados preliminares. Los partidarios de Martelly realizaron protestas en diciembre cuando las autoridades anunciaron que Celestin sería el candidato que acompañaría a Manigat en la segunda vuelta.

Muchos temían que una escalada del malestar pudiera descarrilar las elecciones, poniendo en riesgo el traspaso de poder del presidente saliente Rene Preval y los miles de millones de dólares destinados a la recuperación de la empobrecida nación caribeña tras el devastador terremoto del año pasado. Pero los resultados fueron un alivio para algunos.

"Estoy muy feliz con esta decisión. Estaba muy ansioso porque no sabía lo que iba a pasar si Martelly no llegaba a la segunda vuelta. Ahora puedo abrir mi local sin miedo", dijo Jonel Joseph, de 42 años, que tiene un comercio de autopartes.

Haití, el Estado más pobre del hemisferio occidental, que perdió más de 300.000 personas en el terremoto, está combatiendo una epidemia de cólera que ha dejado más de 4.000 muertos y dificulta los esfuerzos de reconstrucción.

El miércoles, en medio del temor a brotes de violencia por los esperados resultados, muchos bancos, oficinas y escuelas cerraron temprano en Puerto Príncipe.

Otro factor de tensión en la atmósfera política es el posible regreso del derrocado ex presidente Jean-Bertrand Aristide, quien ha pedido al Gobierno un pasaporte diplomático para poder volver del exilio en Sudáfrica.

Cientos de personas se manifestaron a favor del ex líder fuera del Ministerio de Relaciones Exteriores para demandar que le emitan un pasaporte.

Washington y donantes occidentales temen que el regreso de Aristide, que conserva un apasionado apoyo, agrave aún más la inestable situación política en la nación caribeña.

El ex cura católico de izquierda fue el primer presidente electo libremente en 1990 y luego fue derrocado por una revuelta armada en el 2004.

El mandato del presidente saliente Preval termina formalmente el lunes, pero tiene la aprobación del Parlamento para quedarse si fuera necesario hasta el 14 de mayo, para poder entregar el mando a su sucesor.

-----

**WASHINGTON, 3 FEB (EFE).-** El Secretario General de la OEA, José Miguel Insulza, expresó hoy su "reconocimiento" y "respeto" por los resultados definitivos de la primera vuelta electoral en Haití e hizo un llamamiento a la "calma".

Insulza señaló que la OEA seguirá trabajando para apoyar la preparación y realización de la segunda vuelta y aseguró que se "reforzará" la misión electoral "a fin de superar los obstáculos de la primera".

El Consejo Electoral Provisional (CEP) anunció hoy que la ex primera dama Mirlande Manigat y el cantante Michel Martelly se disputarán la segunda vuelta de las elecciones presidenciales en el país, fijada para el 20 de marzo.

La decisión deja sin opciones al candidato oficialista a la presidencia de Haití, Jude Celestin, considerado el delfín político del mandatario haitiano, René Preval.

En un comunicado Insulza subrayó que el CEP "es el único organismo con autoridad para dar a conocer los resultados de las elecciones presidenciales y parlamentarias y esperamos que ellos sean recibidos por todos en un clima de tranquilidad y confianza".

Haití se sumió en una crisis desde la proclamación de los resultados preliminares de los comicios, que causaron violentos disturbios entre denuncias de fraude.

Los resultados oficiales de la primera ronda dieron a la ex primera dama Mirlande Manigat el 31,37% de los votos, a Jude Celestin el 22,48% y al cantante Michel Martelly el 21,84%.

Sin embargo, de acuerdo con el informe del equipo técnico que envió la OEA tras los disturbios para verificar los resultados, Manigat realmente obtuvo el 31,6%, Martelly el 22,2% y Celestin el 21,9%.

La decisión anunciada acoge las recomendaciones del Informe Técnico que realizó a petición del presidente René Preval el organismo. Ahora, siguiendo sus atribuciones, el CEP tendrá que decidir las condiciones en las que se desarrollará la segunda fase.

Insulza señaló que el Gobierno de Haití ha solicitado la presencia de la misión electoral conjunta de la OEA y el CARICOM para la segunda vuelta que, reconoció, "debemos reforzar".

El Secretario General pidió a los haitianos que reciban "con calma" los resultados recién anunciados y que participen con "confianza" en la segunda vuelta.

Con estos resultados "se pone así fin a una parte del proceso electoral que no ha sido fácil debido principalmente a las condiciones adversas en que ha debido realizarse", dijo.

El secretario general reconoció que a pesar de la situación que ha vivido tras el terremoto que devastó el país en enero de 2010, Haití "ha demostrado una voluntad cívica y democrática que se proyectará ahora a la segunda y definitiva vuelta electoral".

-----

**MANAGUA, 3 FEB (NOTIMEX).-** El oficialista Frente Sandinista (FSLN) aspira a conquistar en las elecciones de noviembre próximo 60 de los 90 escaños del Parlamento nicaragüense, lo que le daría el control total, destacó hoy el diputado Evert Cárcamo.

Aseguró que el Frente Sandinista se ha trazado como meta conquistar 60 de los 90 escaños parlamentarios, lo que le daría una mayoría absoluta para modificar la Constitución, que requiere de 56

votos validos.

Las elecciones primarias para la selección de sus aspirantes a legisladores fue descartada porque 'no es- conveniente' por eventuales fisuras que podría causar en las filas del oficialismo 'cuando el partido de gobierno se encuentra unido', dijo.

El político nicaragüense declaró a la prensa local, el jueves, que 'habrá continuidad del proyecto' político del FSLN que aspira a la reelección del presidente Daniel Ortega en los comicios del próximo 6 de noviembre.

El congreso sandinista a celebrarse el próximo 12 de febrero, ratificará la candidatura de Ortega y decidiría sobre las listas de aspirantes a diputados.

La agenda de la reunión partidaria es manejada con hermetismo por una comisión especial que prepara el evento, admitió la diputada Martha González.

La posibilidad de reelección de los actuales parlamentarios del FSLN, un rumor que no ha sido negado ni confirmado, será una decisión que sometería a los congresistas.

'Yo puedo tener ideas, pero el partido es el que decide, no soy yo la que tiene que opinar ni decir. Lo decide el partido si me deja o no me deja en la lista de candidatos, expresó González.

El Frente Sandinista obtuvo 38 diputados en las elecciones generales de 2006 y en la actual legislatura, a través de alianzas políticas ha logrado 50 votos, fracasando en su intento de aprobar reformas constitucionales que permitieran la reelección continua e indefinida.

Una sentencia de la Corte Suprema de Justicia declaró 'inaplicable' el artículo de la Constitución que prohibía la reelección continua y permitía un segundo mandato alterno al que hubiera ejercido la presidencia.

La Corte Suprema mandó a publicar el fallo emitido en septiembre pasado en el diario oficial La Gaceta en enero pasado.

La oposición ha desconocido la resolución judicial por considerar una violación a la Constitución, que sólo puede ser modificada por una mayoría calificada de legisladores.

-----

**WASHINGTON, 3 FEB 2011 (AFP) -** La mayoría de europeos y estadounidenses cree que la inmigración es un problema más que una ventaja para sus respectivos países, según un sondeo publicado este jueves por un grupo de fundaciones.

El sondeo Transatlantic Trends muestra también que los ciudadanos cuya situación personal empeoró debido a la crisis económica en los últimos dos años creen que los inmigrantes tienen la culpa de ello.

El 65% de los británicos cree que los inmigrantes suponen un problema, seguido de los españoles (53%) y los estadounidenses (52%), y luego por franceses (42%), alemanes y holandeses (39%).

Por el contrario, solamente uno de cada cuatro canadienses (27%) guarda esa opinión, según el sondeo, realizado en 2010 en ocho países.

El 63% de los estadounidenses cuya situación empeoró en 2010 cree que los inmigrantes se beneficiaron de ello, y porcentajes similares aparecen en la mayoría de países europeos.

También una mayoría (73%) de estadounidenses cree que la gestión de la inmigración por parte del gobierno es equivocada, un porcentaje similar al del Reino Unido o España.

"En su conjunto, una mayoría en todos los países encuestados cree que los inmigrantes se benefician más de la salud pública o servicios sociales que lo que contribuyen mediante sus impuestos", señaló el texto.

Un gran porcentaje de los estadounidenses cree que más de un tercio de la población es inmigrante, cuando la cifra real de los extranjeros residentes en ese país es de un 14%.

El Fondo Marshall para Alemania de Estados Unidos, la Fundación Bradley, la española Fundación BBVA, la italiana Compagnia di San Paolo y la británica Barrow Cadbury Trust promovieron el estudio, que se divulga por tercer año consecutivo.

"Los datos correspondientes a 2010 muestran que la actitud general respecto a la inmigración es muy estable en cada país", tras dos años en los cuales la tendencia parecía empeorar, explicó el texto.

A pesar de la visión negativa sobre los inmigrantes, los estadounidenses se muestran divididos sobre la conveniencia de legalizarlos. El 47% se muestra contrario a ello, el 45% en favor.

En Europa, el 50% de los alemanes se muestra a favor de darles un estatuto legal, pero la mayoría de británicos, italianos y españoles quieren que los indocumentados abandonen el país.

Una mayoría de estadounidenses cree que los hispanos (la principal minoría) se integran bien en su sociedad, contrariamente a lo que piensan los europeos de los musulmanes.

-----

**MOSCÚ, 3 FEB (EFE).-** El presidente de Kazajistán, Nursultán Nazarbáyev, promulgó hoy una ley para el adelanto de las elecciones presidenciales previstas inicialmente para 2012, en las que tiene intención de presentarse a la reelección.

Horas antes, esa ley fue aprobada por el Parlamento de esa república centroasiática que aceptó así la propuesta hecha este lunes por el propio Nazarbáyev, de 70 años, según las agencias rusas.

De esta forma, el presidente puso fin a la controversia internacional desatada por los planes de Kazajistán de convocar un referéndum para prolongar el mandato presidencial de su líder hasta 2020 evitando la celebración de comicios.

"Por una parte, no puedo rechazar una iniciativa nacional en la que tomó parte la aplastante mayoría de votantes. Por otra, como presidente y garante de la Constitución, no puedo crear un precedente erróneo", señaló el presidente.

Nazarbáyev, quien gobierna Kazajistán desde los tiempos de la desaparecida URSS, aseguró que "al decidir no convocar el referéndum había tenido en cuenta los más altos intereses del país".

"En vez de una elección que nos divida -referendo o comicios-, ofrezco una fórmula que nos una a todos y que tenga en cuenta la voluntad del pueblo y la fidelidad a los principios democráticos", comentó.

Por ello, agregó, "propongo celebrar elecciones anticipadas a pesar del hecho de que reduce mi mandato en casi dos años".

Seguidamente, el asesor presidencial, Ermujamet Ertisbáyev, adelantó que las elecciones presidenciales podrían celebrarse ya en mayo próximo.

Según la Constitución, Nazarbáyev, como primer presidente de la historia de Kazajistán, puede presentarse a la reelección las veces que desee.

"Si la salud y las fuerzas no me abandonan, si sigo contando con el apoyo unánime del pueblo, seguiré trabajando tanto cuanto me dejen", afirmó Nazarbáyev en el último discurso sobre el estado de la nación.

El Consejo Constitucional vetó esta semana la convocatoria de un plebiscito para prolongar el mandato de Nazarbáyev hasta 2020, iniciativa que había sido muy criticada por Estados Unidos, la Unión Europea y la OSCE.

Las dudosas credenciales democráticas de Kazajistán fueron duramente criticadas por algunos países y organizaciones de derechos humanos cuando se convirtió el año pasado en el primer país musulmán, asiático y ex soviético en presidir la OSCE.

Kirguizistán, país vecino de Kazajistán, modificó recientemente la Constitución para convertirse en una república parlamentaria, en la que el presidente se limita a funciones de representación.

**TOKIO, 3 FEB (NOTIMEX).-** Las dos cámaras del nuevo parlamento de Myanmar elegirán este viernes al próximo presidente del país, luego de que hoy fueron electos dos de los tres aspirantes.

Los candidatos son el actual primer ministro Thein Sein, quien ganó su candidatura vía sufragio en la cámara baja, mientras Sai Mauk Hkam, de la etnia Shan y una de las 135 que existen en el país, se alzó con el triunfo en la cámara alta.

Ambos pertenecen al Partido Unión, Solidaridad y Desarrollo (USDP, por sus siglas en inglés) apoyado por la junta militar que gobierna Myanmar desde hace más de dos décadas.

El tercer aspirante es Tin Aung Myint Oo, secretario de la junta militar, miembro de la cámara baja y fue electo de manera unánime por los miembros de extracción militar del parlamento, reportó la agencia Kyodo.

El ganador de los comicios de mañana viernes asumirá la presidencia mientras sus dos contendientes serán nombrados vicepresidentes.

La elección de este viernes cerrará la primera semana de trabajos del parlamento electo en los comicios del pasado siete de noviembre, el primero en 22 años.

La Liga Nacional por la Democracia, encabezado por la Premio Nobel de la Paz Aung San Suu Kyi, decidió no participar en los comicios al considerarlos injustos. Esta organización ganó los comicis de 1990 pero la junta militar se negó a reconocer su victoria.

La víspera el diario indio The Hindu indicó en su editorial que de los 664 parlamentarios, casi 500 pertenecen al USDP a los que se suman 35 militares en activo designados por la junta, lo que da al actual gobierno el control del 82 por ciento de los legisladores.

-----

**KATMANDÚ, 3 FEB (EFE).-** Tras 17 votaciones, la Asamblea de Nepal eligió hoy como primer ministro al presidente del Partido Marxista-Leninista, Jhala Nath Khanal (UML), y puso fin a una parálisis política de siete meses.

Khanal, candidato del UML, la tercera fuerza en la Asamblea nepalí, obtuvo la mayoría absoluta necesaria, con el apoyo de 368 de los 598 miembros de la Cámara, apenas unas horas después de que el dirigente maoísta, Pushpa Kamal Dahal, alias Prachanda, retirara por sorpresa su candidatura.

En su discurso a la Asamblea, el propio Khanal había invitado a sus contrincantes a retirarse en aras de un consenso.

Prachanda, cuyo Partido Maoísta tiene la mayoría simple en la Asamblea, había anunciado hoy mismo tras una reunión del comité del partido su decisión de retirarse de la contienda y apoyar a Khanal.

Esta maniobra tenía el objetivo de impedir que progresara la candidatura del líder del Partido del Congreso (segunda fuerza del país), Ram Chandra Poudel, según los analistas.

Khanal, de 60 años, sustituye en el cargo a otro líder de su propio partido, Madhav Kumar Nepal, quien dimitió a fines de junio de 2010 y desde entonces dirigía el Gobierno como "interino".

La dimisión de Kumar Nepal permitió un acuerdo con los maoístas para prorrogar por un año (hasta fines de mayo próximo) el mandato de la Asamblea Constituyente, que, además de estar encargada de redactar una Constitución, actúa como Parlamento provisional.

Entre julio y noviembre se sucedieron 16 rondas de votación en la Cámara, pero ninguno de los líderes de las tres grandes fuerzas políticas logró imponerse, y se abrió después un periodo de busca de jefe de Gobierno por consenso que también resultó infructuoso.

Para esta nueva tanda, el miércoles se presentaron candidatos los tres líderes de los grandes partidos y un cuarto representante de la importante minoría "madheshi", Bijaya Kumar Gachhedar.

Para evitar una nueva ronda inacabable, la Asamblea cambió las reglas y permitió un máximo de tres votaciones, estableciendo que a la tercera sólo concurrirían los dos candidatos más votados en la segunda, lo que daba más posibilidades a Poudel sobre Prachanda.

En la votación de hoy, Poudel consiguió 122 votos y el representante "madheshi", 67, del total de sufragios emitidos por los 557 diputados que acudieron a la votación, según los resultados de la sesión retransmitida en directo por la televisión nepalí.

En una primera reacción internacional, el embajador británico en Katmandú, John Trucknott, felicitó a Khanal por su elección en representación de las misiones diplomáticas europeas en el país.

"Animamos al nuevo Gobierno junto al resto de partidos a dar pasos de inmediato para avanzar en el proceso de paz, hacer un borrador de Constitución y crear las condiciones necesarias para aumentar la seguridad, estabilidad y prosperidad de los nepalíes", subrayó Trucknott en un comunicado.

Nepal avanza torpemente por un proceso de transición política que se abrió con la firma del acuerdo de paz entre Gobierno y guerrilla maoísta en noviembre de 2006 y que supuso el inmediato acantonamiento de los guerrilleros, y elecciones y la abolición de la Monarquía en 2008.

Prachanda justificó hoy el "sacrificio" de retirarse de la carrera por la jefatura del Gobierno en el interés de su formación de concentrarse en la redacción de la Constitución y lograr un acuerdo sobre el futuro de los 19.602 ex combatientes maoístas que siguen acantonados.

Entre la población nepalí ha cundido el descontento por el fracaso del arco político para formar un Gobierno y dar un impulso al resto de asuntos pendientes del proceso de paz.

El mes pasado, el propio Khanal fue abofeteado durante un mitin por un hombre que llamó egoísta a la cúpula política.

"Si de nuevo (hoy) no somos capaces de elegir a un primer ministro, la gente nos tirará sus zapatos", observó Prachanda ante los miembros de la Asamblea.

Prachanda indicó además que la elección de un primer ministro y el desbloqueo del proceso de paz enviarían una señal de que "el pueblo nepalí es capaz de tomar sus propias decisiones" sin necesidad de seguir directrices, en clara alusión a la India, a la que los maoístas acusan de interferir en los asuntos internos de Nepal.

-----

**NUEVA DELHI, FEB 3 (REUTERS)** - El gobierno indio debería permitir inmediatamente exportaciones sin restricciones de 500.000 toneladas de azúcar para ayudar a aprovechar los altos precios internacionales, dijo el jueves a REUTERS el jefe de un cuerpo de productores en una entrevista.

India, el mayor productor mundial de azúcar después de Brasil, ha cambiado de idea a la exportación sin restricciones, usualmente llamadas ventas de Licencia General Abierta (OGL por su sigla en inglés), de 500.000 toneladas del endulzante.

"Es una oportunidad excepcional para nosotros. Cualquier postergación en las exportaciones afectará la posición financiera de los ingenios azucareros, impactando su capacidad para pagar buenos precios a los cultivadores de caña", dijo el director general de la Asociación India de Ingenios Azucareros, Avinash Verma.

El mes pasado, un ministro dijo que los ingenios podrían exportar 500,000 toneladas de azúcar OGL. Aunque el Gobierno, sometiéndose a la presión pública por los precios de los alimentos, ha remitido el tema a un panel de ministros.

El miércoles, los futuros de azúcar sin refinar en Nueva York se dispararon para cerrar en su nivel más alto en más de tres décadas, debido a que un potente ciclón golpeaba a Australia, uno de los mayores exportadores mundiales del endulzante, aumentando los temores sobre una ajustada oferta mundial.

El ciclón Yasi puede haber destruido la mitad de la cosecha de caña de azúcar en los distritos clave de cultivo de azúcar de Australia en Queensland, representando cerca de un 15 por ciento de la cosecha del país, dijo el jueves un importante cuerpo de la industria.

Verma aseguró que India, el mayor consumidor mundial de azúcar, tiene potencial para exportar 1 millón de toneladas tras cumplir con la demanda local.

"Incluso si tomamos en cuenta un estimado del Gobierno de 24,5 millones de toneladas, fácilmente podemos exportar 1 millón de toneladas debido a que nuestro consumo no superará las 22 millones de toneladas", sostuvo.

Verma dijo que los mercados domésticos tenían suficientes suministros debido a que el endulzante no ha sido derivado en gran cantidad a usos alternativos.

**WASHINGTON, 3 FEB 2011 (AFP) -** El presidente egipcio, Hosni Mubarak, estaba este jueves bajo la presión creciente de la comunidad internacional, que le exhorta a iniciar una inmediata transición política, después de treinta años en el poder.

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, dijo este jueves que reza por el fin de la violencia y por "días mejores" para Egipto, donde desde hace 10 días hay una revuelta contra el régimen de Mubarak que solo en la primera semana dejó más de 300 muertos.

Durante un "desayuno de oración" anual que reúne a los legisladores en Washington, Obama dijo "pensar en la violencia a la que asistimos en este momento en Medio Oriente".

"Oramos por que la violencia en Egipto se detenga, que los derechos y las aspiraciones de los egipcios se realicen, y que días mejores lleguen a Egipto y al mundo entero", precisó el presidente estadounidense, dos días después de haber exhortado a Mubarak -quien anunció que no se presentará a una reelección en septiembre- a comenzar de inmediato con la transición.

El Departamento de Estado, por su lado, siguió este jueves mostrando su inquietud por las trabas a la prensa que cubre las manifestaciones contra Mubarak, de 82 años y al poder desde 1981.

"Hay una campaña concertada para intimidar a los periodistas extranjeros en El Cairo, e interferir en su trabajo. Condenamos esos actos", dijo el portavoz del Departamento de Estado, Philip Crowley, en su cuenta de Twitter.

La Casa Blanca abundó en ese sentido, al decir que el ataque a periodistas es "totalmente inaceptable".

El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, dijo el jueves en Londres que está "preocupado por la violencia creciente" en Egipto, y consideró que la transición debe "comenzar ahora".

"La violencia contra los manifestantes totalmente pacíficos es completamente inaceptable", añadió.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) dijo que está siguendo los acontecimientos en Egipto, donde la bolsa lleva cerrada cuatro días, y cuya nota de deuda soberana fue degradada por las agencias de calificación financiera.

"Aún no sabemos cómo evolucionará la situación económica, porque no está claro lo que pasará con la situación política", dijo la vocera Caroline Atkinson.

Atkinson agregó que, cuando llegue el momento propicio, el FMI "puede ofrecer consejo económico" a Egipto, donde, ante las protestas masivas, buena parte del comercio en el centro de El Cairo ha cerrado, y tanto compañías nacionales como extranjeras han suspendido sus operaciones para proteger a su personal.

Por su lado, Francia, Alemania, Gran Bretaña, España e Italia reclamaron el jueves a Egipto una "rápida y ordenada transición" y condenaron a quienes "usan o alientan la violencia".

"Sólo una transición rápida y ordenada hacia un gobierno de amplia representación permitirá superar los desafíos que Egipto enfrenta hoy en día", afirman los jefes de Estado o de Gobierno de esos cinco países en una declaración conjunta difundida en París por la presidencia francesa.

"Ese proceso de transición debe comenzar a partir de ahora", afirma el texto firmado por Nicolas Sarkozy, Angela Merkel, David Cameron, José Luis Rodríguez Zapatero y Silvio Berlusconi.

Más tarde, Merkel y el jefe de gobierno español, Rodríguez Zapatero, reiteraron en Madrid su llamado a una transición pacífica a la democracia "cuanto antes" en Egipto.

Por su lado, la jefa de la diplomacia de la Unión Europea, la británica Catherine Ashton, exhortó al gobierno egipcio a juzgar a los responsables de los enfrentamientos entre manifestantes a favor y en contra del presidente Hosni Mubarak en El Cairo.

"Los responsables de las vidas perdidas y las heridas causadas tienen que rendir cuentas de lo que hicieron ante la justicia", indicó.

Los enfrentamientos por el control de la Plaza Tahrir que empezaron el miércoles por la tarde entre simpatizantes y detractores de Mubarak se saldaron con cinco muertos y 836 heridos, según el ministerio de Salud. Fuentes médicas y testigos consultados por la AFP elevan ese balance a ocho.

\_\_\_\_\_

**DUBÁI, 3 FEB 2011 (AFP) -** Los dirigentes de los países árabes, inquietos por las revueltas populares de Túnez y Egipto, comenzaron a tomar medidas de apertura y a prometer reformas, aunque un eventual aplastamiento del movimiento egipcio podría frenar ese impulso reformista, estiman los analistas.

"En un mes, el mundo árabe cambió más que en años", opina Ziad Majed, encargado de cursos sobre el Medio Oriente contemporáneo en la Universidad Norteamericana de París.

"El temor cambió de terreno: durante décadas, los regímenes autoritarios se mantenían gracias a la represión (...). Hoy, los regímenes tienen miedo y desean evitar a todo precio lo que ocurrió en Egipto y Túnez", agregó.

El presidente yemení Alí Abdalá Saleh, en el poder desde hace 32 años, anunció que renunciaba a disputar un nuevo mandato, pero sin conseguir calmar a la oposición que este jueves sacó a decenas de miles de manifestantes a las calles para reclamar reformas democráticas.

En Jordania, el rey Abdalá destituyó a su Primer ministro ante la presión popular que exigía su salida, pero la poderosa oposición islamista criticó la opción de su reemplazante y llamó a nuevas manifestaciones el viernes.

En Siria, donde a través de las redes sociales hubo llamados a manifestaciones el viernes y el sábado, el presidente Bachar al Assad, que en 2000 sucedió a su padre, afirmó que quiere "continuar el cambio a nivel del Estado y de las instituciones".

En Argelia, el presidente Abdelaziz Buteflika anunció el jueves que el levantamiento del estado de urgencia, en vigor desde hace 19 años, ocurrirá "en un muy cercano futuro".

Buteflika, citado por la agencia APS, recordó que el estado de urgencia fue instaurado por "las necesidades de la lucha antiterrorista y por esta razón únicamente se prorrogó con bases legales".

Argelia vivió en los años 90 una década de violencia islamista que causó decenas de miles de muertos.

En Marruecos, el gobierno expresó su determinación a mantener las subvenciones para los productos básicos.

"Los regímenes desean mostrar signos de apertura y aceptan reivindicaciones que rechazaron durante décadas por temor a perder el control", estimó Majed.

Según este especialista, "la simple amenaza de manifestaciones de cólera en Jordania o en Yemen tuvo más consecuencias políticas que el militantismo clásico de los últimos años".

Majed destacó que el mundo árabe es "la única región del mundo donde los dirigentes se mantienen desde los años '60, y donde hay repúblicas que comienzan a tener el comportamiento de dinastías".

Pero si el régimen del presidente Hosni Mubarak consigue aplastar la revuelta, convirtiendo a la plaza Al Tahrir, en el centro de El Cairo, en un nuevo Tiananmen, los jefes de Estado árabes podrían verse alentados a no hacer concesiones, según los analistas.

"Creo que los países árabes reaccionarán de manera diferentes si hay un cambio de régimen en Egipto", estimó Emile Hokayem, un analista radicado en Bahrain, del Instituto Internacional para Estudios Estratégicos.

"Si el presidente Mubarak sobrevive a esta ola de protestas, pensarán que no es necesario hacer concesiones políticas importantes y que tiene un margen de maniobra que les permitirá salir bien parados", agregó, estimando que las reformas anunciadas en Yemen o en Jordania podrían ser sólo "cambios de fachada".

Por su lado, Sophie Pommier, encargada de cursos en el Instituto de Ciencias Políticas en París, considera que "los regímenes árabes tiene dos ejemplos de gestión de la crisis frente a ellos: Túnez, donde el poder se derrumbó rápidamente, y Egipto, donde el régimen combinó represión, falsas concesiones, promesas, temor al caos y falsos cambios de equipo".

"Cada cual se adapta según su propio concepto, algunos pudiendo optar también por una muy fuerte represión", agregó, estimando que los países más frágiles parecen ser Yemen y Jordania.

Sin embargo, Ziad Majed se muestra optimista: "Si Mubarak, su policía y sus partidarios aplastan a los manifestantes de la plaza Al Tahrir, esto retrasará las reformas, pero no detendrá un movimiento irreversible."

-----

**TOKIO, 3 FEB (EFE).-** Corea del Norte ha propuesto a Corea del Sur un diálogo entre parlamentarios para rebajar la tensión en la península, a menos de una semana de que ambos países celebren una reunión militar, informó hoy la agencia surcoreana Yonhap.

La Asamblea Popular Suprema norcoreana envió este miércoles una carta al Parlamento surcoreano con esa propuesta para "calmar" la situación en la zona y "mejorar las relaciones entre el Sur y el Norte", según un despacho de la agencia oficial norcoreana, KCNA, recogido por Yonhap.

KCNA agregó que el hecho de que legisladores de ambos países mantengan conversaciones es "natural" en un momento en el que los dos vecinos se preparan para entablar un diálogo militar.

El Parlamento surcoreano (Asamblea Nacional) todavía no ha emitido una respuesta, a la espera de recibir la carta y evaluar su contenido, según Yonhap.

El pasado martes las dos Coreas acordaron celebrar una reunión militar de trabajo, a nivel de coroneles, el próximo 8 de febrero para preparar un encuentro posterior de oficiales de alto rango.

La reunión, que tendrá lugar en la villa fronteriza de Panmunjom, será la primera que ambos países celebran oficialmente tras el intercambio de disparos de artillería del pasado noviembre, que dejó cuatro muertos en la isla surcoreana de Yeonpyeong (Mar Amarillo).

Aquel suceso llevó a las relaciones entre las dos Coreas a uno de sus peores momentos desde el fin de la guerra que las enfrentó entre 1950 y 1953, que finalizó con armisticio en lugar de un tratado de paz.

Al incidente de Yeonpyeong le siguió una escalada de amenazas verbales por parte de ambos países, hasta que a principios de enero Corea del Norte propuso entablar un diálogo con el Sur.

Aunque ha aceptado mantener la reunión preparatoria de la próxima semana, Seúl insiste en que el régimen comunista de Pyongyang debe demostrar un compromiso serio y responsable y cesar en sus "provocaciones".

-----

**BEIJING, 3 FEB (XINHUA)** -- El consumo de energía por unidad del producto interno bruto (PIB) en las industrias de mayor consumo energético de China disminuyó en más de 20 por ciento durante el periodo 2006-2010, informaron las autoridades de estadísticas.

El Buró Nacional de Estadísticas (BNE) atribuyó el incremento en la eficiencia de energía en las industrias a la creciente inversión del gobierno en ahorro de energía y a la acelerada modernización tecnológica de ahorro de energía en esos sectores.

Estos sectores incluyen al procesamiento del petróleo, el procesamiento de coque y de combustible nuclear, la manufactura de químicos y de productos químicos, la fabricación de productos minerales no metálicos, la fundición y laminación de metales ferrosos y no ferrosos y la producción y suministro de electricidad y calefacción.

Los datos del departamento de energía del BNE muestran que las industrias han ahorrado un total de 400 millones de toneladas de carbón estándar y contribuido con más del 60 por ciento en los ahorros totales de energía del país.

El desempeño de los sectores de uso intensivo de energía es clave para que China pueda lograr su meta de uso eficiente de energía, pues las industrias representan el 77 por ciento del consumo de energía industrial total del país y más de la mitad del consumo total de energía, dijo el BNE.

La Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma dijo el mes pasado que Chinapudo cumplir a fines de 2010 su meta de reducción de consumo de energía por unidad del PIB en 20 por ciento con respecto a los niveles de 2005

Director: Juan Rivero Fuxá Editor: Carlos A. González Álvarez Sala Digital: Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino Selección Internacional: Juan Rivero Fuxá

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: <u>panorama@cc.cu</u> Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución